

NOTAS SOBRE EL APELLIDO ESTOP

Miguel Ángel Rodríguez Plaza

Vicente García Estop, socio de la Real Sociedad Económica Extremeña Amigos del País, esperaba leer este artículo con mucha ilusión. Pocos días antes de fallecer (+30 de enero de 2019) habíamos quedado para disfrutar de los datos obtenidos. El empeoramiento de su enfermedad lo frustró. Hoy, inédito, se lo dedico como homenaje póstumo.

Según reseñas obtenidas en Internet sobre el apellido Estop, tomadas en 2018 y que no hacen referencia al año de la fuente, mencionan que hay 130 personas que lo tienen como primer apellido y 113 en segundo lugar, no existiendo nadie con ambos. Está extendido por la geografía española en los siguientes términos: 19 en Huesca y 19 en Lleida, los demás repartidos.

El que concierne a una familia que poseyó este apellido en Badajoz, sus antecedentes son los siguientes:

En un pueblo francés de la región del Rosellón, nace *Pedro Stop*. Casó con María Bagat.

Su hijo *Pedro Stpo Bagat* se asienta en Ohanes, un pueblo de la provincia de Almería. La profesión que ejerce es la de calderero. La documentación de la que se ha obtenido información, se conserva en un documento en el Archivo del Ayuntamiento de dicho pueblo andaluz.

Es probable que la cercana mina de hierro de Beires fuera el atractivo profesional para el asentamiento en esta tierra. En varios documentos consultados hemos leído que procedía de Llanos (sic). No he encontrado este nombre y teniendo en cuenta que su padre era del Rosellón, el pueblo más parecido con esta nomenclatura es Llauro.

Casó con Raimunda Ortega Martínez, oriunda de Ohanes, hija de Manuel y M^a Juana.

Según el padrón de 1853 del mencionado pueblo, Pedro en esa fecha había fallecido y dejó tres hijos, Juan de Dios nacido en 1835, Nicolás que nace en 1837 y Francisca Josefa que viene al mundo el 20 de noviembre de 1844. Otro dato especificado en dicho Padrón es que la viuda ese año estaba sirviendo en Almería y residía con su hija que entonces tenía 9 años. Posteriormente con el tiempo, residió en Málaga.

En el libro de Empadronamientos de 1862, ya no hay registrado ninguno de los hijos.

Vemos en la documentación del Registro Civil de Alcalá la Real (Jaén) que Juan de Dios y Nicolás residen en esta población jienense, concretamente en casa de Juana Ortega, posiblemente tía de ellos, casada con Nicolás Nodín.

Juan de Dios Estop, de profesión afilador, contrae matrimonio con Francisca Peñalver Salazar de dicho pueblo, hija de Antonio también del mismo municipio y de Juana, natural de Alhama (Granada). Tienen los siguientes hijos: Antonio,¹ Rafael (1872), Manuel (1874), Adriano (1876), Eugenio,

¹ Tuvo descendencia en Alcalá la Real, concretamente cuatro hijos. Su profesión también era afilador.

(1877), Juan de Dios (1887), Mercedes (1888), Pedro (1890) y Antonia (1892). Su residencia estaba en la calle Antón de Alcalá.

Eugenio Estop Peñalver nace en Alcalá la Real el 15 de noviembre, bautizándose dos días después. Curiosamente en el Registro Civil viene inscrito con el nombre de Aulerio (sic) y que había nacido el 19 del año 1877.

No conocemos fecha ni motivo de su llegada a Badajoz. De profesión afilador, contrae matrimonio con Joaquina García Silva, que vino al mundo en Badajoz el 24 de agosto de 1884 en la calle Concepción nº 7 y fue bautizada el 30 en la parroquia del mismo nombre. Ésta era hija de Hilario García Salguero² y de Adela Silva Acosta³ (alias *La Canuta*), ambos de Badajoz y con residencia en la calle Corregidores, (según libros de Células Fiscales de los primeros años del siglo XX vivían con un hijo llamado Joaquín de profesión zapatero que nació en 1891). En 1918 ya había fallecido Hilario porque la viuda y su hijo vivían en la calle Montesinos nº 33.

La boda de Eugenio y Joaquina se celebró el día 15 de marzo de 1908 en la parroquia de la Concepción. Vivieron en la calle Corregidores, que en 1915 cambió su denominación por Soto Mancera, nº 26 y en este domicilio nacieron Manuela, María, (esta falleció en julio de 1925 de meningitis tuberculosa) y Petra.

Eugenio Estop⁴ murió el 29 de diciembre de 1919 a causa de pneumogripe (sic) siendo enterrado en el patio 3, cuadro 2, fila 17, nº 388 y Joaquina volvió a contraer matrimonio con Domingo Núñez, de cuya unión nacieron dos hijos más, Gerardo y Ramona. Joaquina García fallece el 26 de octubre de 1957.

Hija de Eugenio y Joaquina fue Manuela Estop García, que nació en Badajoz el 1 de enero de 1909. Contrajo matrimonio con Vicente García Mercés⁵ el día 11 de septiembre de 1938 en la parroquia de Santa María la Real (San Agustín). Los casó Don José Lanot. Fallece el 30 de octubre de 1973.

² Nace el 26 de julio de 1851 en la calle Melchor de Évora nº 12, hijo de Antonio García Salvador, natural de Jerez de los Caballeros y de Dolores, de Badajoz aunque sus padres eran de Valencia de Alcántara.

³ Nace el 8 de febrero de 1849. Fueron sus padres Manuel Silva López y M^a Acosta Núñez.

⁴ Curiosamente en el acta de defunción del Registro Civil, erróneamente le tienen puesto como apellido Héctor.

⁵ Sobre esta persona es conveniente hacer un breve recorrido biográfico por su particularidad. Sus vivencias de juventud son dignas de un guión de película por su arrojo y valentía. Nace en Picorp, provincia de Valencia el 29 de mayo de 1906. A los 19 años, residiendo en Alicante y trabajando de herrero, se incorpora voluntario a La Legión en el banderín de enganche de Córdoba. Era el año 1925. Su ficha lo describe con una estatura de 1'620, pelo castaño, ojos azules, aire marcial...

Su destino fue Marruecos. España estaba en plena guerra en el protectorado español y pronto entró en combate. Participó además en el desembarco de Alhucemas, inicio de la causa que pronto dio fin al conflicto bélico. Su cartilla militar está repleta de reseñas de acciones de combates.

Tras una breve licencia de 17 días, volvió a reengancharse en 1929 hasta el año 1930. Su inquietud marca su carácter y en el mes de junio de 1936 vuelve a incorporarse a La Legión. A cada uno le toca vivir las circunstancias de su tiempo. Vemos en su expediente que en julio pasó el Estrecho con su unidad camino de Sevilla en el inicio de la fratricida Guerra Civil. En agosto formó parte de la columna que atravesó la provincia de Badajoz, con duros combates en los Santos de Maimona, Almendralejo y Mérida. El 14 de agosto participó en el asalto de la Puerta de Trinidad en la toma de Badajoz, que con tenaz resistencia defendían fuerzas de ideología contraria.

En este hecho de armas que recordemos, la 16ª Compañía de su unidad, IVª Bandera, quedó diezmada: 56 bajas, 11 muertos, 17 heridos graves y el resto leve. Él fue herido por arma de fuego en el costado derecho, metralla en pierna derecha y un tiro que le fracturó el peroné de la misma pierna. Fue evacuado al hospital militar de Cáceres. Tras su alta se reincorpora y participa en los combates de la Ciudad Universitaria en Madrid. Su unidad militar tuvo un reconocimiento muy distinguido, siempre en vanguardia.

En 1937, asciende a Cabo, se encuentra en las operaciones del sector de Belchite a Fuentes del Ebro. Fue herido nuevamente el 14 de octubre y evacuado al hospital militar de Badajoz. Tras su alta lo vemos en el frente de Teruel.

El matrimonio de Vicente y Manuela tuvo dos hijos, Eugenio y Vicente. Ambos son las dos últimas personas que llevaron el apellido Estop en Badajoz.

El primero nacido el 27 de septiembre de 1944 en Ceuta, entonces perteneciente a la provincia de Cádiz, donde su progenitor era suboficial de la Legión. Para perpetua memoria, tiene una calle dedicada en Badajoz, concretamente en el barrio de San Roque desde diciembre de 2004, donde era muy querido. Fue fundador de la asociación de vecinos del mencionado barrio y durante muchos años su presidente, siendo promotor del popular Entierro de la Sardina que se celebra el martes de carnaval en la misma barriada. Ocupó el cargo de concejal en la primera corporación democrática de Badajoz.

Había trabajado como gerente en la empresa Gridilla S.A. Falleció el 18 de noviembre de 2001.⁶

El otro hijo, Vicente García Estop, persona igualmente muy apreciada en Badajoz, por sus vivencias fue el hombre de las mil anécdotas, afable tertuliano, buceador del pasado badajocense, conferenciante ameno, todo un caballero y sobre todo buena persona. En fin, nos deleitaba con su experiencia a los que tuvimos el gusto de conocerle y escucharle.

Sobre él me extenderé un poco más, merece la pena.

Observando los avatares de su vida, vemos que vino al mundo en Badajoz el 20 de agosto de 1939 en la calle Soto Mancera nº 31. Fue bautizado en la parroquia de Santa María la Real (San Agustín) por el cura Don José Lanot, fueron sus padrinos Gerardo Núñez García y Josefa García. Al poco tiempo marchó a Ceuta con sus padres donde el cabeza de familia estaba destinado.

Cuando se le preguntaba sobre su niñez, hablaba con nostalgia llena de buenos recuerdos. Los juegos en la playa cercana a su colegio, de aquella ciudad que le vio crecer hasta 1946, en que sus padres se trasladaron a Badajoz.

En esta ciudad asistió en su barrio al colegio San Pedro de Alcántara. Previa preparación escolar para su ingreso, estudió en el Seminario de San Atón hasta los 15 años; pero como contaba, tras una trastada juvenil, dejó dicho centro y tal vez una futura carrera eclesiástica.

Previo al servicio militar en Sevilla, trabajó en la empresa Gridilla S.A., y otra de transportes. Tras la licencia de la obligación militar de aquel entonces, aunque tenía trabajo en Badajoz, emigró a Alemania por su eterno afán de aventura, concretamente en Kassel desde septiembre de 1962 a julio de 1966.

En febrero de 1938 fue ascendido a Sargento, el mismo año que interviene en la batalla del Ebro. Reitero, siempre en vanguardia.

Por acciones de guerra de su unidad, en la bocamanga de su uniforme ostenta dos cruces laureadas de San Fernando a nivel colectivo.

En agosto de 1943 su espíritu militar aventurero vuelve a aflorar y como voluntario de la División Azul emprende la marcha a Alemania, interviniendo en Rusia en el sector de Leningrado. En su hoja de servicio figura en un parte de guerra como “muy distinguido frente al enemigo”, y propuesto para la Cruz de Guerra. (Nota del capitán de Compañía: “...ha observado una excelente conducta, gran amor a la profesión, magníficas dotes de mando y moral combativa a toda prueba”).

Fue herido nuevamente el 12 de octubre de ese año 1943 con dos tiros de una ráfaga enemiga.

De regreso a España, ejerció su profesión militar de Sargento legionario en Ceuta, hasta 1946 que pasó a la situación de retirado voluntario extraordinario. En su pecho ostentaba entre otras, una Cruz Roja del Mérito Militar, dos Cruces de Guerra, Medalla de Campaña y Medalla de Sufrimiento por la Patria. Fijó su residencia en Badajoz y en ella trabajó en el sector del transporte urbano. Falleció en Badajoz el 2 de septiembre de 1984.

⁶ Estaba casado con Olalla García García y tenía dos hijos, M^a del Carmen y Eugenio.

De regreso a Badajoz, contrajo matrimonio con M^a de los Ángeles López Morán el 26 de mayo de 1964 en la ermita de la Soledad. Fueron sus padrinos su madre y su suegro Pedro López de la Rosa. Tuvo una hija con el mismo nombre de la madre.

Trabajó 18 años en SEUR hasta su retiro como director comercial de la misma empresa.

Sus trabajos publicados son numerosos. Muchos de ellos de forma altruista, en otros, su generosidad es latente ya que los fondos recaudados han sido para cofradías, ONGs o conventos. Otras publicaciones tratan de temas que él venera: los toros. Recordemos que fue secretario del Club Taurino de Badajoz, y también los de interés local.

Entre ellos podemos recordar:

EXTREMADURA. Editorial Everet, 1992 (Colaboración).

BADAJOZ 50 años de ferias y fiestas. 1942-1992 (año 1993).

BADAJOZ 100 años de alternativas. 1897-1999 (año 2001).

VIVIR EN BADAJOZ. El Club Taurino Extremeño (año 2002). Prólogo del periodista y crítico taurino Matías Prats.

EXTREMADURA. Plazas de toros (año 2003).

LA PASIÓN de Jesucristo en el siglo XXI, 1^a parte (2005).

LA PASIÓN de Jesucristo en el siglo XXI, 2^a parte (2006).

CRONICAS DE UN PUEBLO: Valdebótoa (2008) Junto con Juana M^a Calderón.

HISTORIAS DE SEMANA SANTA (año 2008).

VIAJES AL ROMÁNICO (año 2011).

LAS ADORATRICES EN BADAJOZ 1919-2015 (año 2016). Junto con Juana M^a Calderón.

VOLVER A NACER. Homenaje al 112.

Múltiples colaboraciones en revistas de Cofradías, Ayuntamiento, libros de la Sociedad Económica Amigos del País de Badajoz, etc.

Conferencias en Fregenal de la Sierra, Villanueva del Fresno, Parla, Pozuelo de Alarcón, Almendralejo, Sevilla (Casa de las Sirenas y Feria Mundial del Toro) y en Badajoz.

Con su intervención se consiguió reunir a los “Niños de Santa Marina”, homenajear al fotógrafo Emilio, el practicante Cervera y el carnicero Lerma. Igualmente intervino en el grupo que consigue que el tramo de calle de Fernando Castón, se llame Maestro Lerma.

Pregones: Asociación de Vecinos del casco Antiguo en dos ocasiones y en el III Pregón de la Oración en el Huerto.

Su inquietud llegó al extremo de matricularse en la Universidad de Mayores y allí fundó el “Grupo Amigos del Románico”, fomentando las visitas turísticas del románico español.